
Накануне Дня защитника Отече-
ства губернатор Виктор Томенко 
вручил юбилейную медаль «80 лет 
Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.» почетному 
гражданину края Геннадию Са-
ковичу.

Легенда науки
Встреча прошла в теплой обстановке. Во 

время короткой церемонии глава региона 
прикрепил Геннадию Викторовичу на пиджак 
новую награду. Рядом – два ордена Ленина, 
орден Трудового Красного Знамени, золотая 
звезда «Герой Социалистического Труда».

«Мне это дорого все», – поблагодарил гу-
бернатора академик. В ответ он подарил 
главе региона книгу со своими лучшими 
высказываниями.

Геннадий Сакович подробно рассказал о 
своем пути. Он прибыл в Бийск в 1959 году 
после защиты кандидатской диссертации 
в Томске. Тогда молодой специалист решил 
изменить место деятельности из-за жела-
ния создавать новое. Предлагали работу в 
перспективном и крупном Новосибирске, 
где только недавно появилось Сибирское 
отделение РАН, но внимание ученого при-
влек алтайский город.

«Мне стало скучно в Томске. Я представил, 
что сейчас прочитаю лекцию, на следующий 
год опять. Тогда казалось, что преподавать в 
высшей школе не очень масштабно и привле-
кательно. А к нам ежегодно на поезде Бийск – 
Томск приезжала учиться талантливая моло-
дежь с Алтая. А я все смотрел и думал: где же 
этот Бийск находится», – поделился академик.

В первое время он разочаровался в горо-
де – улица Льва Толстого тогда представляла 
собой болотистую местность с деревянными 

тротуарами. И много уток – то ли диких, то 
ли домашних. Ходил по городу и изнывал. 
Но первая прогулка на Катунь изменила 
его мнение. Привлекли климат, природа. 
Искупался, пособирал грибы и облепиху. 
И влюбился в его улицы. За годы работы 
Сакович не только создал собственную науч-
ную школу, но и стал активным участником 
развития всей научной инфраструктуры 
Бийска. Теперь уже спустя 65 лет гордо на-
зывает себя бийчанином.

Геннадий Викторович подробно опи-
сал свое становление как ученого: начал 
с преподавательской деятельности, затем 
активно участвовал в создании новых науч-
ных организаций. Он стоял у истоков двух 
институтов – ФНПЦ «Алтай» и ИПХЭТ. По-
следний появился по личной инициативе 
академика – он задумался об этом в 90-е, 
когда старая научная система разрушалась. 
Под его руководством создана научная школа, 

известная во всем мире. Защищено много 
кандидатских и докторских работ. До сих 
пор ученый поддерживает тесный контакт 
с учреждениями.

«Почти 94 года говорят за себя. Не побегу, 
не прыгну, но и не остановлюсь», – отмечает 
академик.

Вместе с губернатором Геннадий Сакович 
обсудил перспективы создания Алтайского 
отделения РАН.

Неотложки недостаточно
В рамках рабочей поездки губернатор так-

же подробно ознакомился с работой станции 
скорой медицинской помощи Бийска. В про-
шлом году здесь запустили новый проект 
по созданию единой для всего края службы 
неотложной помощи.

Годовые надои в сельхозпредприя-
тии «Гриф» перевалили за 8 тонн 
на каждую корову. Руководство 
компании считает, что повы-
сить продуктивность стада 
можно, если перейти на техно-
логию автоматизированного 
доения. Собственники надеются 
осуществить этот дорогостоя-
щий план в следующем году.

Все факторы  
важны

По итогам прошлого года в хозяйстве 
надои составили 8270 литров на одну фу-
ражную корову. Таких показателей, по 
мнению директора Сергея Мирошни-
ченко, удается добиться благодаря учету 
комплекса факторов.

– Если у коровы есть большой генети-
ческий потенциал, но вы ее кормите пло-
хими кормами, вы не получите молоко. 
Или наоборот: если у вас хорошие корма, а 
генетики нет, то вы будете не более 5 тысяч 
доить, – объясняет руководитель хозяйства.

Для искусственного осеменения в 
хозяйстве долгое время использовали 
импортную генетику. Правда, последнее 
время перешли на отечественную, завозя 
семя то из Санкт-Петербурга, то из столич-
ного региона. И это директора не радует, 
поскольку европейским селекционерам 
он доверяет больше.

В свою очередь замдиректора и зоотех-
ник Александр Титов говорит, что высо-
ких надоев удается достигнуть за счет 

раздельного рациона для коров, которые 
находятся на раздое и в процессе стабиль-
ной продуктивности.

Животных, которые дают 28 литров 
в сутки и выше, доят три раза. У них и 
рацион по сравнению с основным стадом 
обогащенный. Их кормят полученными 
с собственных полей силосом, сенажом, 
дробленкой, кукурузой, жмыхами рапсо-
вым и подсолнечным, добавляя покупные 
патоку и премиксы.

Александр Титов считает, что рацион 
животных можно еще улучшить, если 
тщательнее контролировать технологию 
заготовки кормов: вовремя скосить и за-
ложить с нужной влажностью.

– Допустим, траву на сенаж надо ко-
сить в фазу бутонизации, а кукурузу на 
силос – в стадии восковой спелости, – 
говорит зоотехник.

Направление – 
восток

25 февраля бизнес-делегация Алтайского края прибыла 
с рабочим визитом в Амурскую область.

Договоренность о сотрудничестве регионов была достигнута 
в 2024 году на агрофоруме «День сибирского поля».

Масштаб и потенциал нашего региона в продовольственном 
обеспечении страны и техническом перевооружении АПК 
вызвали большой интерес у представителей Амурской 
области. Заинтересовала и выпускаемая в крае продукция 
предприятий энерго- и сельхозмашиностроения.

В состав делегации вошли представители и руководители 
крупных промышленных предприятий. Запланированы 
встречи с представителями Правительства Амурской области, 
презентации продукции алтайских предприятий энерго- и 
сельхозмашиностроения, переговоры с потенциальными 
партнерами, посещение производственных площадок.

Лёд трещит
До 2 марта проходит четвертый этап профилактической 

акции «Безопасный лёд».
Планируется проверить 450 мест возможного выхода 

людей и выезда техники на лед, а также провести занятия 
по безопасности на водных объектах в образовательных 
учреждениях и на туристических базах отдыха. Это особенно 
актуально в конце зимы.

В первый день акции прошли рейды в барнаульских посел-
ках Научный Городок, Гоньба и Казённая Заимка Ленинского 
района. Сотрудники ГОЧС вручили местным жителям и 
рыбакам памятки по мерам предосторожности с телефонами 
экстренных служб.

Напомним, что на сегодняшний день на территории ре-
гиона действует семь ледовых переправ:

•  Быстрый Исток – Акутиха (грузоподъемность до 6 тонн);
•  Советский район: через реку Катунь с ООО «БГПК» до  

пос. Амурского (30 тонн);
•  Новообинцево – правый берег Оби (10 тонн);
•  Шелаболиха – Иня (4 тонны);
•  Усть-Пристань – Чеканиха (7 тонн);
•  Камень-на-Оби – Островная (10 тонн);
•  Вяткино – Клепиково (10 тонн).

Рекорд библиотекарей
С 3 по 26 марта пройдет XX фестиваль «Издано на Алтае» 

с рекордным количеством участников.
99 библиотек Алтайского края проведут 352 мероприятия. 

В течение месяца жители региона узнают обо всех книжных 
новинках 2024 года.

К примеру, на главной площа дке – в А лтайской 
краевой библиотеке им. В.Я. Шишкова пройдут не только 
презентации книг, но и запланированы три спектакля Ли-
тературного театра, игротека, ярмарки, лекции, выставки, 
мастер-класс, поэтические вечера. Как сообщают организа-
торы, в Барнаул приедут гости из Москвы и Владивостока.

По итогам фестиваля будет названа лучшая книга  
года.

Праздничное открытие состоится 3 марта в 15.00 в 
Шишковке.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 1097-го дня специальной воен-

ной операции России.
24 февраля российские войска освободили населенный 

пункт Тополи в Харьковской области.
Потери украинских войск за сутки в зоне СВО составили 

до 925 военнослужащих, на Курском направлении – более 
255 бойцов и три танка.

Президент США Дональд Трамп ликвидирует базу в 
греческом Александруполисе, которая используется для 
поставки вооружений и техники на Украину и в Восточ-
ную Европу.

Главы МИД стран Евросоюза не пришли к единой позиции 
по новой инициативе по обеспечению военной помощи 
Украине на 2025 год.

Россия прекратит боевые действия, когда будут достигнуты 
устраивающие стороны договоренности, сообщил министр 
иностранных дел России Сергей Лавров.
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Комсомольцы- 
добровольцы

26 февраля 1954 года 
на заседании бюро Ал-
тайского крайкома 

ВЛКСМ разработали мероприятия 
по участию комсомольских органи-
заций региона в освоении целинных 
и залежных земель.

Так, было предложено отобрать и направить 
на постоянную работу в колхозы, совхозы и на 
МТС 5 тысяч комсомольцев и молодежи из горо-
дов, рабочих поселков и районных центров края.

Планировалось организовать в крае не менее 
200 молодежных тракторных бригад. 

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ЖИВОТНОВОДСТВО .

Из них 88 – поиск работы, 98 – индивидуаль-
ная предпринимательская деятельность, 41 – ве-
дение и развитие личного подсобного хозяй-
ства. Воспользоваться бесплатной финансовой 
поддержкой государства в несколько сот тысяч 
рублей могут как будущие предпринимате-
ли, так и граждане, которые уже имеют свой 
небольшой бизнес. Подать заявление можно 
через портал госуслуг.

255 социальных 
контрактов заключили 
жители Алтайского края 
в январе-феврале

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-восточный, с переходом 
днем на северный, 2–7 м/с.  

Местами изморозь, туман.  
На дорогах местами гололедица.

-7о -12о

ночь

-3о -8о

день

0о -5о 0о -2о

-1о -6о

день -6о -11о

ночь

Ветер западный, ночью  
4–9 м/с, местами порывы  
до 14 м/с, днем 2–7 м/с,  
местами порывы до 12 м/с. 
Слабые метели. На дорогах 
местами гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 2–7 м/с, днем 
местами порывы до 12 м/с. 
Местами метели. На дорогах 
местами гололедица.

27 февраля

28 февраля

  ГЛАВНОЕ .

Бийчанин – звучит гордо
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«Гриф» мечтает о роботах

Надои зависят от рациона кормления.

(Окончание на 3 стр.)

(Окончание на 2 стр.)
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СПРАВКА
Геннадий Викторович  
Сакович (род. 13 апреля 1931 г., 
Чита) – советский и россий-
ский химик. Академик РАН 
(1992; член-корреспондент 
АН СССР с 1981 г.), доктор 
технических наук, профессор. 
Один из основоположников 
советской ракетной техники 
на смесевых твердых топли-
вах. Имеет многочисленные 
труды по химии и химиче-
ской технологии полимеров, 
порохов и твердых ракетных 
топлив.

На открытии нового патриотического центра.

Коллектив скорой медицинской помощи наукограда.Почетный гражданин края Геннадий Сакович.
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От пластиковых окон к 
ресторану французской 
кухни – волею случая. Ал-
тайский предпринима-
тель Эдуард Стихарев 
решил заняться обще-
ственным питанием во 
время пандемии, теперь 
он готовится к откры-
тию еще нескольких за-
ведений. А воплотить 
задуманное бизнесмену 
помог льготный заем 
от Алтайского фонда 
финансирования пред-
принимательства.

Подсказал случаи�
Первые шаги в предприни-

мательстве Эдуард делал, когда 
жил в Заринске. Там он открыл 
производство пластиковых 
окон, получив льготный кре-
дит 500 тысяч рублей под залог 
автомобиля. На эти средства он 
приобрел оборудование, снял 
помещение.

– Успел застать время, когда 
много заказов на поставку пла-
стиковых окон поступало от 
госсектора. Так мы работали в 
Алтайском институте культу-
ры, 3-й городской больнице, в 
Управлении ФСБ в Горно-Алтай-
ске. Все это время производство 
увеличивало мощности, доку-
палось новое оборудование, – 
вспоминает мужчина.

В то время предприниматель 
решил перевезти производство 
в Барнаул. В 2013 году он даже 
приобрел землю в краевой сто-
лице. Но предназначен этот уча-
сток был для строительства объ-
екта общественного питания.

– Ходил на прием в админи-
страцию города, хотел поменять 
назначение земли и открыть на 
ней производство. Но мне в полу-
формальном разговоре сказали, 
что ничего редактировать не 
будут, и посоветовали строить 
на этом месте ресторан. Так я и 
поступил, – рассказывает Эдуард.

Здание под ресторан по-
степенно возводилось, но в 

2017 году у основного бизнеса 
начался спад. Своих средств не 
хватало, сроки строительства 
поджимали, и объект рисковал 
стать недостроем. Тогда на по-
мощь вновь пришел льготный 
кредит от Алтайского фонда 
финансирования предпринима-
тельства. На инвестиционные 
цели мужчина получил 10 мил-
лионов рублей под 2% годовых.

– Ситуация тогда была кри-
тичная, – подчеркивает бизнес-
мен. – Нам все банки отказали 
в помощи. Поддержал только 
фонд, благодаря которому мы 
закончили строительство. Даже 
немного средств осталось на 
приобретение первичного де-
кора. Работаем с этим учрежде-
нием порядка 15 лет, за это вре-
мя взяли около 10 займов.

Развивать площадку

Открытие ресторана при-
шлось на сезон пандемийных 
ограничений. К этому моменту 
в построенном здании еще не 
успели закончить внутреннюю 
отделку, но принимать гостей 
на летней террасе это не ме-
шало.

– Чтобы привлекать народ, 
приглашали местных звезд петь 
под открытым небом. Из-за 
этого люди шли к нам охотно. 
Пандемия не пандемия, а чело-
веку все равно нужно отдохнуть 
и вкусно поесть, – уверен ди-
ректор ресторана. – Когда огра-
ничения сняли, мы начали во-
площать все задуманное. С тех 
пор только меню раз 15 успели 
переписать.

Производство окон работает 
и по сей день почти автоном-
но. А бизнес у Эдуарда с годами 
стал семейным. На должность 
управляющей рестораном он 
пригласил свою дочь. Ранее де-
вушка получила образование 
в сфере менеджмента и даже 
прошла стажировку за гра-
ницей. Открыть заведение во 
французском стиле именно ее 
задумка.

– Хотелось готовить что-то 
интересное, европейское, – от-
мечает девушка. – Только не зна-
комые всем итальянские пиццу 
или пасту. Остановились все-та-
ки на Франции. При этом мы 
стараемся адаптировать меню 
под наших гостей, чтобы еда 
была знакомой и понятной. 
Лягушачьи лапки или улиток 
не подаем, потому что они не 
пользуются спросом у барнауль-
цев. Это интересно попробовать 
лишь один раз, а мы стараемся 
выстраивать коммуникацию с 
гостями надолго. А Францию 
можно показать и через более 
понятные желудку образы – лу-

ковый суп или утиную ножку 
«Конфи».

Ресторан «Буфетте» занимает 
лишь малую часть построенно-
го здания, но сдавать площа-
ди в аренду предприниматель 
не планирует. Он уже решил, 
что откроет на этой террито-
рии еще несколько заведений. 
Кроме «ламповой» французской 
кухни, здесь будет банкетный 
бар-ресторан с цветомузыкой, а 
также гриль-бар, где мясо будут 
готовить на профессиональном 
мангале. «Все-таки управлять 
бизнесом проще, когда он не 
разбросан по разным точкам 
города», – уверен Эдуард.

– Мы не хотим развивать 
сеть, а большее внимание уде-
ляем прокачке именно этой ло-
кации. Точки будут дополнять 
друг друга, привлекать клиен-
тов с разными потребностями. 
Люди должны знать, что в этом 
месте можно хорошо провести 
время любой компанией. Для 
этого благоустраиваем терри-
торию: засадили участок дере-
вьями, установили фонтан, ста-

туи по периметру. Тут можно и 
поесть, и сфотографироваться, 
и потанцевать, – говорит пред-
приниматель.

Цель требует средств
По данным Татьяны Фельде, 

директора Алтайского фонда 
финансирования предприни-
мательства, сфера общепита 
получает около 5% от всех вы-
даваемых учреждением зай-
мов. Поддерживаются и другие 
отрасли, но некоторые счита-
ются приоритетными, для них 
процентная ставка ниже.

– Если посмотреть струк-
туру наших займов, то около 
75% средств мы выдаем именно 
льготным категориям. Это и 
женское, начинающее, социаль-
ное предпринимательство, и 
сельское хозяйство, и туризм. 
Нередко в фонд обращаются 
предприниматели на старте 
своего пути. Это около 15% на-
шего портфеля. Всего у нас око-
ло 900 заемщиков, а капитали-
зация превышает 2 миллиарда 
рублей.

Займы для предпринимате-
лей и самозанятых выдаются 
целевые – на пополнение обо-
ротных средств, приобретение 
оборудования, инвестиции. 
Также при помощи льготно-
го кредита можно погасить 
банковскую ссуду, но только 
если ранее деньги брались на 
ведение бизнеса. Максимальная 
сумма – 5 млн рублей, срок – до 
36 месяцев.

Процентная ставка варьи-
руется от 8,5 до 20% годовых. 
В ноябре прошлого года планка 
немного увеличилась, но она 
все еще существенно ниже бан-
ковской. Заявку можно подать в 
центре «Мой бизнес» или  любом 
представительстве в муници-
палитетах.

– Направить заявление мож-
но дистанционно через циф-
ровую платформу МСП, тогда 
ставка будет еще на 0,5–1 про-
центный пункт ниже, – сове-
тует Татьяна Фельде.

Влад ГЕРАСИМОВ 
 (фото автора)

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Утка «Конфи» – одно из фирменных блюд.Эдуард Стихарев с дочерью Юлией.

СПРАВКА
ООО «Гриф» образовано в 2006 году тремя учредите-
лями в селе Новотроицк Тальменского района.  
Хозяйство занимается молочным животновод-
ством и растениеводством. Поголовье сегодня со-
ставляет 1170 голов, из них дойного – 420, посевные  
площади – 6900 га.

«Ситуация была критичная. Нам все 
банки отказали в помощи. Поддер-
жал только фонд финансирования 
предпринимательства».

Старая технология
Наращивать продуктив-

ность хозяйству мешает уста-
ревшая технология доения. 
Здесь, как в прошлом веке, 
еще используют ручные до-
ильные аппараты.

Но в следующем году эту 
проблему собственники ком-
пании надеются решить. Сей-
час разрабатывается проект 
нового животноводческого 
комплекса на 1200 коров, в 
котором будут не только со-
временные помещения для 
беспривязного содержания 
животных, но и доильное обо-
рудование «Европараллель» 
либо роботы. Плановый объем 
инвестиций превышает мил-
лиард рублей. Найти такие 
средства трудно, кредитные 
ресурсы дорогие, поэтому соб-
ственники рассчитывают на 
господдержку.

– Понимаете, когда доят ро-
боты или другая автоматиче-
ская доильная установка, то 
предусмотрены электронные 
датчики на коровах. Оператор 
уже видит по жевательной ак-
тивности животного его само-
чувствие, время наступления 
охоты. Все, соответственно, 
делается вовремя, – мечта-
тельно объясняет директор 
предприятия.

Человеческии�   
фактор

А пока приходится учиты-
вать человеческий фактор, бо-
роться с дефицитом хороших 
кадров.

В рамках программы ком-
плексного развития сельских 
территорий в этом году на 
окраине Тальменки будет 
построена целая улица домов. 
Два из них решено выделить 
будущим сотрудникам ООО 
«Гриф». Специалисты в хозяй-
стве в основном возрастные, 
им требуется молодая смена. 

А чем привлечь в село моло-
дежь? Жильем и достойной 
зарплатой.

Доярки на сельхозпред-
приятии два года назад зараба-
тывали 30 тысяч, а сегодня –  
45–50 тысяч, но и при такой 
зарплате их тоже не хватает, 
как и скотников.

Ольга Василенко, Екате-
рина Нехорошева и Светла-
на Зорова – одни из лучших 
и самых опытных доярок в 
хозяйстве. Женщины рабо-
тают на ферме по 25–30 лет. 
В обязанности каждой входят 
трехразовое доение 45–50 ко-
ров и ежедневный выпуск по-
допечных на прогулку. Также 
они сообщают ветврачу, что 
животное пришло в охоту, и 
помогают осеменатору подер-
жать нужную буренку, пока 
тот проводит манипуляцию. 
По заданию ветврача лечат 
коров, если у них вымя болит 
от мастита.

– Сейчас начался растел, 
так что нагрузка на нас уве-

личивается, но и надои по-
вышаются. В среднем они 
выросли до 31 литра в сут-
ки, – отмечает Екатерина 
Нехорошева.

– Есть и рекордсменки, – 
добавляет Ольга Василенко. – 
У меня вот Полли дает 64 литра. 
Ничем внешне от сородичей не 
отличается, но, видно, генетика 
у нее хорошая.

– К такой корове, навер-
ное, и отношение должно 
быть особое? – интересуется 
журналист.

– К любой корове надо от-
носиться нормально, чтобы 
она давала хоть что-то, – объ-
ясняет Ольга.

– Они, как люди, тоже лю-
бят ласку, поэтому гладим 
их, – добавляет ее напарница.

– А таскать вот эти стаканы 
не тяжело?

– Тяжеловато,  – признается 
Василенко. – Особенно во вре-
мя контрольной дойки, когда 
к аппаратам мерные колбы 
прицепляют.

Сбыт
ООО «Гриф» является чле-

ном сельскохозяйственного 
производственно-сбытового 
кооператива «Колос». Нахож-
дение в такой структуре обе-
спечивает стабильный сбыт 
молока. Все 10,5 тонны его 
ежедневно уходит на сырза-
вод, который также находится 
в кооперативе.

В настоящее время цена – 
выше 50 рублей за литр. Она 
стала расти с августа про-
шлого года и сейчас, по сло-
вам Сергея Мирошниченко, 

позволяет животноводству 
работать с прибылью.

– При прежней цене мы бы 
сегодня не выжили, учитывая 
то, что произошел обвал на 
рынке зерновых культур, – 
уверен директор.

Контроль  
государства

Помимо роста себестои-
мости на фоне снижения 
цен на растениеводческую 
продукцию, руководитель 
хозяйства отметил и возрас-
тающий контроль со стороны 
государства. Ужесточились 
правила хранения навоза. 
Для него нужно делать доро-
гостоящие бетонированные 
лагуны. 

Введено сразу несколько 
систем учета: контролиру-
ется использование каждого 
поля сельскохозяйственных 
угодий, каждой партии то-
варного зерна, семян, удо-
брений, животноводческой 
продукции. Чтобы заносить 
в них данные, требуются ква-
лифицированные специа-
листы, которых в селе не  
найти.

– При всех трудностях мы 
не можем опускать руки, у нас 
на предприятии под 100 че-
ловек работников, коровы, 
земля, техника. Нам надо не 
просто выживать, а стремить-
ся добиваться хороших резуль-
татов, – подытожил Сергей 
Мирошниченко.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  ЖИВОТНОВОДСТВО 

  ПАНОРАМА .

Активность выросла
Банк России сообщил, что впервые с октября 

прошлого года в стране начала расти деловая ак-
тивность.

Индикатор бизнес-климата в феврале повысил-
ся до 5,2 пункта после 3,9 пункта месяцем ранее. 
Предприятия более позитивно, чем в январе, оце-
нили текущие бизнес-условия и перспективы на 
ближайшие три месяца.

В то же время впервые с 1-го квартала 2024 года 
заметно снизились ценовые ожидания компаний и 
банки стали уменьшать стоимость депозитов. Если в 
первой декаде декабря максимальные рублевые став-
ки в десяти кредитных организациях, привлекающих 
наибольший объем средств граждан, составляли 
21,44%, то во второй декаде – 21,06%.

Вслед за этим должна снижаться и стоимость кре-
дитов. Так бизнес и банки реагируют на жесткую 
денежно-кредитную политику ЦБ, который оставил 
14 февраля свою ключевую ставку на уровне 21%.

Потому и хлеба больше
Региональное Минэкономразвития, подводя 

итоги состояния экономики за прошлый год, обра-
тило внимание на то, что в Алтайском крае самые 
низкие средние цены в Сибири на куриные яйца, 
соль и пшеничную муку.

Возможно, этот факт способствовал росту произ-
водства в регионе хлеба и хлебобулочных изделий 
на 2,6%, а кондитерских изделий – на 0,9%.

Общий индекс потребительских цен в крае к декабрю 
2023 года составил 109,8%, что выше среднероссийского 
(109,52%) и среднесибирского (109,53%). Среди регио-
нов Сибири мы заняли четвертые места по уровню 
инфляции и по наименьшей стоимости условного 
набора продуктов питания (7180,52 рубля). Край входит 
в пятерку регионов СФО с минимальными ценами 
на 18 из 24 позиций социально значимых продуктов.

Однако и зарплаты у нас невысокие. Хотя по 
итогам января – ноября 2024 года среднемесячная 
номинальная заработная плата составила 52,6 тыс. 
рублей, увеличившись на 18,7% к соответствующему 
периоду 2023 года, а в реальном выражении – на 8,9%, 
тем не менее край находится по этому показателю 
на 75-м месте среди других регионов. Этот рейтинг 
опубликовало РИА Новости.

Не хотят замещать импорт
Почти половина руководителей предприятий 

Алтайского края не планирует участвовать в им-
портозамещении, чуть больше трети не имеют 
проблем, которые бы затрудняли им это дело вну-
три страны, и лишь 2% столкнулись с трудностями.

Среди препон они отметили высокую налоговую 
нагрузку, отсутствие необходимых мер государствен-
ной поддержки, нехватку каналов сбыта готовой 
продукции и недостаточное количество высоко-
квалифицированных сотрудников. Таковы резуль-
таты опроса Центра экономической и социальной 
информации по итогам 2024 года.

Алексей ЛИТВИНОВ

Жить стали лучше
«Распоряжени-

ем премьер-мини-
стра России Миха-
ила Мишустина в 

декабре 2024 года были обозна-
чены ключевые проблемы, сто-
ящие перед Алтайским краем. 
Так, доля населения региона 
с доходами ниже прожиточ-
ного минимума составляет 
13,3%, что в 1,6 раза выше, чем 
в целом по стране. По уровню 
средней заработной платы ре-
гион занимает 75-е место в РФ, 
а уровень бедности в 1,6 раза 
выше среднероссийского пока-
зателя и так далее. Хотелось 
бы узнать, какие мероприятия 
запланированы правитель-
ством края для улучшения 
приведенных показателей.

Екатерина Михеева,  
г. Барнаул».

Отвечает вице-губернатор 
края Евгений Дешевых:

– В Алтайском крае действу-
ет индивидуальная програм-
ма социально-экономического 
развития, которая в том числе 
направлена на решение этих 
вопросов. За 5 лет реализации 
предыдущей программы уро-
вень бедности в крае снижен 
на 3,2 процентного пункта, 
уровень безработицы сокра-
щен почти в 2 раза, реальные 
среднедушевые денежные до-
ходы населения увеличились 
на 15,2%.

С 2020 года миграционный 
отток населения из края сни-
зился более чем в 8,5 раза, а 
по итогам января – ноября 
2024 года отмечается миграци-
онный прирост 1057 человек.

На естественную убыль в 
текущем периоде времени 
оказывает влияние фактор 
снижения численности жен-
щин фертильного возраста, в 
том числе вследствие низкой 

рождаемости в 1990-х годах. 
Завершение этого неблагопри-
ятного периода и комплекс 
мер, реализуемых для под-
держки семей с детьми, будут 
способствовать преодолению 
данной тенденции.

Кроме того, для улучшения 
социально-экономических 
показателей правительство 
края продолжит реализацию 
национальных проектов и 
государственных программ, 
модернизацию инфраструк-
туры и социальной сферы 
региона, стимулирование 
развития бизнеса, который 
создает высокооплачиваемые 
рабочие места, обеспечивает 
налоговые поступления в бюд-
жет региона, направляемые на 
социальные и инфраструктур-
ные программы, что в сово-
купности улучшает качество 
жизни населения.

Николай ПОСТЫШЕВ

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  «АП»–ИНФО .

Окно в общепит

«Гриф» мечтает о роботах
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
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Зерновые и зерно- 
бобовые культуры

Семена и плоды маслич-
ных культур – всего 

из них семена  
подсолнечника

Картофель

Овощи

Скот и птица  
(в живом весе)

Молоко

Яйца (млн штук)

По данным Алтайкрайстата.

А где картошка и овощи?
Объем реализации продукции сельхозорганизациями  
Алтайского края.
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БАРНАУЛБАРНАУЛ

(Начало на 1 стр.)

Передовики хозяйства Ольга Василенко, Екатерина Нехорошева 
 и Светлана Зорова.
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Извещение
о месте, порядке ознакомления

и согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является ООО «Алтай-Агро», 

ИНН 2272003499, почтовый адрес: 659551, Алтайский край, Со-
ветский район, с. Сетовка, ул. Советская, д. 43а, пом. 2, контакт-
ный тел. +7-902-141-1114.

Кадастровый инженер Овчинникова Ирина Александров-
на, квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым 
осуществляется по почтовому адресу: 659335, Алтайский край,
г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, оф. 4, адрес электронной почты: 
chejsik1@mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Ка дас т ровы й номер ис ход ног о земе л ьног о у час т ка 
22:42:080201:794, местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир –
администрация. Участок находится примерно в 6,3 км по на-
правлению на юго-запад от ориентира. Почтовый адрес ориен-
тира: Российская Федерация, Алтайский край, Советский рай-
он, с. Сетовка.

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы 
участка, представить обоснованные возражения или предложе-
ния о доработке проекта межевания земельного участка и тре-
бования (возражения) относительно размера и местоположения 
границ выделяемого в счет земельных долей земельного участка 
можно в тридцатидневный срок с момента опубликования изве-
щения по адресу: 659335, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литей-
ный, д. 17/1, оф. 4, с приложением документов, удостоверяющих 
личность и подтверждающих право на земельную долю на исход-
ный земельный участок с кадастровым номером 22:42:080201:794.

Извещение
о месте, порядке ознакомления

и согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является ООО «Алтай-Агро», 

ИНН 2272003499, почтовый адрес: 659551, Алтайский край, Со-
ветский район, с. Сетовка, ул. Советская, д. 43а, пом. 2, контакт-
ный тел. +7-902-141-1114.

Кадастровый инженер Овчинникова Ирина Александров-
на, квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым 
осуществляется по почтовому адресу: 659335, Алтайский край,
г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, оф. 4, адрес электронной почты: 
chejsik1@mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Ка дас т ровы й номер ис ход ног о земе л ьног о у час т ка 
22:02:000000:115, местоположение: Российская Федерация, Ал-
тайский край, Алтайский район, ЗАО «Нижнекаменское».

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы 
участка, представить обоснованные возражения или предложе-
ния о доработке проекта межевания земельного участка и тре-
бования (возражения) относительно размера и местоположения 
границ выделяемого в счет земельных долей земельного участка 
можно в тридцатидневный срок с момента опубликования изве-
щения по адресу: 659335, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литей-
ный, д. 17/1, оф. 4, с приложением документов, удостоверяющих 
личность и подтверждающих право на земельную долю на исход-
ный земельный участок с кадастровым номером 22:02:000000:115.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

«В Год семьи всё только началось»
  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  ПРИОРИТЕТЫ .

Председатель комите-
та АКЗС по социальной 
защите и занятости на-
селения Ирина Солнцева 
рассказала о главных
результатах Года семьи 
в Алтайском крае.

– Ирина Валентиновна, 
2024 год был в России Го-
дом семьи. Какие прошед-
шие события вы можете 
отметить?
– Очень символично, что год 

начался с передачи символа Все-
российского семейного очага 
«Сердце России» в районы Алтай-
ского края. Этот огонь зажгли на 
главной сцене Всероссийской вы-
ставки «Россия» в Москве, откуда 
он отправился в путешествие 
по всей стране. Сегодня части-
ца «Сердца России» хранится в 
каждом районе и нашего края.

Интересно прошла акция 
«Всероссийская неделя семьи 
«7яФЕСТ». Каждый день недели 
был тематическим: День папы, 
День мамы, День молодёжи, 
День молодой семьи, День счаст-
ливых семей, День счастливого 
ребёнка, День всей семьи. Особо 
мне запомнился Парад счаст-
ливых семей и Парад колясок 
в парке Центрального района 
Барнаула.

Накануне Дня семьи, любви 
и верности в Барнауле прошел 

«Бал золотых юбиляров семей-
ной жизни». Для наших муни-
ципалитетов чествовать такие 
пары в районных органах ЗАГС 
уже стало доброй традицией, но 
на краевом уровне это впервые. 
Хорошим подарком для пар, ко-
торые живут вместе 50 и более 
лет, стало решение губернатора 
Алтайского края о новой краевой 
единовременной выплате. С это-
го года наши золотые юбиляры 
супружеской жизни будут полу-
чать по 10 тысяч рублей.

Финальным аккордом Года 
семьи стало итоговое мероприя-
тие краевой эстафеты родитель-
ского подвига «Согрей теплом 
родительского сердца», которая 
проводится в Алтайском крае с 
2000 года. За это время в ней при-
няло участие более 1200 семей. 

И очень символично, что теперь 
ежегодно в конце декабря в Ал-
тайском крае будет отмечаться 
День многодетной семьи.

– Какие самые важные 
решения для поддержки 
многодетных семей были 
приняты в 2024 году?

– Без преувеличения, долго-
жданным стал указ президента 
«О мерах социальной поддержки 
многодетных семей», где было 
дано единое для всех регионов 
определение понятия «многодет-
ная семья». Раньше этот статус в 
разных субъектах РФ трактовал-
ся по-разному. И семья, признан-
ная в нашем крае многодетной, 
могла не считаться таковой, а 
значит, не имела прав на льготы 
в другом регионе.

Был принят и заработал 
уже с 1 апреля краевой закон 
о поддержке многодетных се-
мей. Важный момент – теперь 
при назначении мер поддержки 
семьям, где есть трое и больше 
детей, отказались от критерия 
нуждаемости. Таким образом, 
мы перешли на новый уровень 
не просто социальной помощи, 
а поощрения многодетности.

Кроме этого, в законе уве-
личен до 23 лет возраст детей, 
которые учитываются в составе 
семьи для признания ее много-
детной. То есть если старший 
ребенок или дети очно учатся 
в вузе или техникуме, то соот-
ветствующий статус и льготы 
семья не потеряет до 23-летия 
студента, на практике – до 
окончания учебы. Еще из но-
вого: компенсация 30% расхо-
дов на оплату услуг ЖКХ, бес-
платный проезд школьникам 
в общественном транспорте и 
бесплатное горячее питание 
для школьников и студентов 
колледжей.

По последним данным, в 
крае проживает почти 37 тысяч 
многодетных семей, в них вос-
питывается 123 тысячи детей.
С принятием закона число мно-
годетных семей увеличилось 
почти на 5 тысяч, а в целом за 
последние десять лет их коли-
чество выросло на 16 тысяч. Это 
не может не радовать.

Я напомню, в комплексе с ба-
зовым законом в крае действуют 
отдельные законы по поддержке 
многодетных семей, например 
о региональном маткапитале, 
о предоставлении земельных 
участков, о льготе по транспорт-
ному налогу, об оказании бес-
платной юридической помощи.

В Алтайском крае самые 
высокие в Сибири выплаты на 
подготовку к школе детей из 
многодетных семей. Ежегодно ее 
получают порядка 60 тысяч детей 
– из краевого бюджета на это на-
правляется более 300 миллионов 
рублей. Предусмотрены выпла-
ты отличникам и компенсация
обучения в техникумах. Есть еще 
выплаты на компенсацию затрат 
при газификации – до 100 тысяч 
рублей. В два раза, с 15 тысяч до 
30 тысяч рублей, увеличен раз-
мер выплаты при награждении 
краевой медалью «Родительская 
слава». Также вдвое, до 40 тысяч 
рублей, выросло единовременное 
пособие при усыновлении детей. 
Увеличена льгота по транспорт-
ному налогу для многодетных 
семей и членов семей погибших 
ветеранов боевых действий: те-
перь ею могут воспользоваться 
обладатели автомобилей с мощ-
ностью двигателя до 200 л. с.

– В последние годы пробле-
ма демографического спада 
стала для нашей страны 

и Алтайского края очень 
актуальной. Какая работа 
делается для исправления 
ситуации?

– Демографические вопросы 
всегда многоаспектные и требу-
ют комплексных решений. Здесь 
важны и медицинское обеспече-
ние, и экономическая стабиль-
ность, и социальный фон.

В 2024 году завершилась реа-
лизация нацпроекта «Демогра-
фия». За шесть лет его действия 
в крае удалось улучшить инфра-
структуру, направленную на по-
вышение качества жизни семей с 
детьми. 93,5 тысячи семей полу-
чили поддержку при рождении 
третьего или последующего ре-
бенка. Более семи с половиной 
тысяч пар стали участниками 
программы ЭКО. За время
нацпроекта в регионе построили 
25 детских садов на 5755 мест, в 
том числе 2300 ясельных мест. 
Кроме этого, строились спор-
тивные площадки и крупные 
физкультурно-оздоровительные 
комплексы.

С 2025 года начинает реализо-
вываться национальный проект 
«Семья». На эти цели планирует-
ся направить свыше 8 триллио-
нов рублей. Одна из главных его 
задач – совершенствование систе-
мы поддержки семей с детьми. А 
для этого необходимо создание 
условий, которые позволят ком-

фортно совмещать рождение и 
воспитание детей, получение 
ими образования.

Более того, нужны и дополни-
тельные стимулы для семей, где 
уже есть один ребенок, чтобы 
в них появлялись вторые, тре-
тьи и последующие ребятишки. 
Первый ребенок – это первый 
шаг к многодетности.

Я уже не первый год зани-
маюсь вопросами социальной 
политики и могу сказать, что в 
новом нацпроекте впервые так 
комплексно подошли к решению 
вопросов демографии: от форми-
рования репродуктивных устано-
вок до профилактики активного 
долголетия. Государство нацелено 
на формирование семейно ори-
ентированной инфраструктуры 
во всех уголках нашей страны, а 
не только в крупнейших мегапо-
лисах, на оказание поддержки 
семьям в улучшении жилищных 
условий и одновременно разви-
тие социальных сервисов для 
пожилых членов семей.

Предусмотрена поддержка 
регионов в разработке и реали-
зации семейно ориентирован-
ной демографической поли-
тики. В конце прошлого года в 
крае утвердили обновленную 
программу повышения рождае-
мости. Одно из направлений –
поддержка молодых семей, жи-
вущих в сельской местности.
В этом году такие семьи при ро-

ждении третьего и последующих 
детей будут получать единовре-
менную выплату – 300 тысяч руб-
лей. При постановке на учет по 
беременности будущим мамам –
студенткам, обучающимся по 
очной форме, будут перечислять 
выплату 100 тысяч рублей. Мо-
лодым семьям с детьми будет 
компенсироваться стоимость 
аренды жилья.

– Год семьи закончился, а 
демографическая ситуация 
продолжает требовать 
внимания. Какие меры сто-
ит продолжить?

– Я бы сказала, что в Год семьи 
все только началось. Выработа-
на стратегия демографической 
политики как минимум на 
ближайшие пять лет с учетом 
предложений самих семей.
У нас есть наработки по совер-
шенствованию как краевого, так 
и федерального законодатель-
ства. Большая часть инициатив 
формируется именно на основа-
нии пожеланий граждан. Мно-
гие из них созвучны с задачами, 
поставленными в Послании Пре-
зидента Российской Федерации.

Пожалуй, главный итог для 
меня в том, что нам удалось 
привлечь внимание к важности 
самого института семьи, ведь 
любовь к Родине начинается 
именно с нее.

Беседовала Елена ПЕТРОВА.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Погреба, гаражи

 Погребную ячейку в ПГСК-428 в 
г. Барнауле, ул. Партизанская, 146б
(3 кв. м, есть полки, банки, цена
100 000, торг). Тел. 8-906-967-1324.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 УАЗ-Патриот (2012 г. в., хтс, про-
бег 73000 км, все вопросы по теле-
фону). Тел. 8-960-944-1379.

Разное
 Личную библиотеку, более 5 ты-
сяч экземпляров (классика, словари, 

история, книги алтайских авторов, 
кулинария, философия, публици-
стика, искусство, поэзия, карты, от-
крытки и т. д., возможность пред-
принимателям, меценатам принять 
участие в покупке и сделать подарок 
в библиотеки, вузы, цена 180 000, 
торг). Тел. 8-906-967-1324.

Р
Отда м в добрые ру ки щенков 
(различных возрастов и окраса, 
возможна доставка). Тел. 8-903-
992-3885.
 Отдам в добрые руки рыжего по-
лосатого котенка (возраст 5 меся-
цев, мальчик, к туалету приучен). 
Тел. 8-962-803-2795.
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В Алтай край энерго
прошло обучение элек-
тромонтеров по ре-
монту и монтажу 
кабельных  линий . 
Участники обменялись 
опытом и улучшили 
свои профессиональ-
ные навыки.
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Занятия в этом году про-
вели в Рубцовских межрай-
онных электрических сетях. 
Этот филиал второй по протя-
женности кабельных линий 
среди всех территориаль-
ных подразделений АО «СК 
Алтайкрайэнерго» и имеет 
одну из сильнейших бригад 
кабельщиков. Кстати сказать, 
всего в мероприятии приня-
ли участие 12 специалистов 
компании из семи филиалов.

Разработчиком программы 
обучения и главным экспер-
том выступил мастер участка 
кабельных линий филиала 
«Рубцовские МЭС» Максим 
Захаров. Специалист отрабо-
тал в компании более 10 лет. 
Начинал электромонтером по 
ремонту и монтажу кабельных 
линий. Дорос до мастера участ-
ка кабельных линий. При этом 
стал наставником, учит тон-
костям профессии молодежь.

Отметим, что в двухднев-
ном практикуме приняли 
участие заместитель гене-

рального директора – глав-
ный инженер Юрий Доманов 
и заместитель генерального 
директора по управлению 
персоналом – начальник де-
партамента Надежда Кутьева.

Сначала на курсах давали 
теорию: сотрудники освежали 
в памяти методические ука-
зания по ремонту и монтажу 
кабельных линий, виды сое-
динительных и концевых ка-

бельных муфт, обсуждали про-
ведение испытаний силовых 
кабелей. Повторяли правила 
охраны труда и соблюдения 
техники безопасности. Затем 
началась отработка получен-
ных знаний на практике. 

И������� �� ��������
Второй день был полно-

стью посвящен оттачива-

нию мастерства. Прошел 
мастер-класс по монтажу 
соединительных кабельных 
муфт ЗСТп-10. Электромон-
теры разделились на две 
группы: одна занималась 
на специальных стендах в 
производственном цехе, дру-
гая – на действующей элек-
троустановке ТП-171 в черте 
Рубцовска. Несмотря на то, 
что в этот день температу-

ра воздуха опустилась ниже 
-20 СО, специалисты хорошо 
справились с поставленной 
задачей.

– Очень важно, что мы со-
брались на одной площадке. 
Электромонтеры поделились 
опытом друг с другом и обсу-
дили тонкости проведения ра-
бот. Уверен, в будущем это по-
может избежать ошибок при 
монтаже кабельных муфт, –
отметил Максим Захаров.

В конце второго дня обу-
чения участники получили 
возможность поделиться 
проблемами, возникающи-
ми в повседневной работе, 
с коллегами и руководством 
Алтайкрайэнерго. Электро-
монтерам понравились двух-
дневные курсы, они оказа-
лись довольно насыщенными 
и информативными.

– Мероприятие прошло с 
пользой для участников и 
организаторов. Электромон-
теры улучшили свои умения 

и навыки. Руководители, в 
свою очередь, смогли оценить 
реальные потребности ка-
бельщиков в инструментах и 
оборудовании, повысить ква-
лификацию своих сотрудни-
ков, что особенно актуально 
в условиях острого дефицита 
электромонтеров кабельных 
линий в регионе. Я благо-
дарен всем, кто причастен 
к проведению обучения, –
прокомментировал Юрий 
Доманов.

Среди гостей двухдневно-
го интенсива были предста-
вители снабжающих органи-
заций – коллеги из Россетей, 
Водоканала и СГК. 

Юрий Доманов подчерк-
нул, что совместное изуче-
ние тонкостей профессии 
укрепляет работу смежных 
организаций, направленную 
на улучшение качества жиз-
ни потребителей региона.

Татьяна
КОЧЕТЫГОВА

  ЭНЕРГЕТИКА .

Интенсив для кабельщиков
СПРАВКА
АО «СК Алтай край энерго» обеспечивает элек-
троснабжение более 14 тысяч юридических
и 352 тысяч физических лиц. 9 филиалов
АО «СК Алтай край энерго» обслуживают более 
9 тысяч километров линий  электропередачи 
и более 3 тысяч трансформаторных подстан-
ций  в 118 населенных пунктах Алтай ского 
края.

Во время двухдневных курсов электромонтеры повысили свою квалификацию.
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(Начало на 1 стр.)

«Под нашим управлением сейчас находится 
более 400 бригад. Мы можем в режиме реаль-
ного времени с помощью ГЛОНАСС отслежи-
вать их местоположение. Работают медики 

с 8 утра до 8 вечера, в том числе в выходные 
дни. Это сотрудники поликлиник и больниц», 
– пояснил главный врач Алексей Карнаухов.

Система работает уже около года. После 
ее введения повысилась доступность и опе-
ративность оказания медицинской помощи 
для населения. Кроме того, на 30% снизилась 
нагрузка на скорые. Только в Бийском округе 
это 8–10 машин, которые могут своевременно 
реагировать на экстренные вызовы. Все бри-
гады привязаны к конкретным территориям. 
Это позволяет значительно сократить время 
прибытия. Кроме того, четко выстроена систе-
ма разделения функций между неотложной и 
скорой медицинской помощью.

Основная сложность для здравоохранения 
сегодня – пациенты трудоспособного возраста с 
признаками болезни системы кровообращения, 
к которым впервые приехала неотложка. Такие 
люди зачастую не так критично относятся к здо-
ровью. Они получают незначительную помощь 
и возвращаются на работу – отказываются от 
больничных, лечения.

«Мы хотим сократить повторные экстренные 
события, – пояснил министр здравоохранения 
Дмитрий Попов. – Такие пациенты, которые 
никуда не обращаются, не обследуются, через 
1–2 дня зачастую вновь звонят в скорую помощь. 

Пока только 51% людей обращается в больницу 
в первые 24 часа после вызова».

В декабре 2024 года в Алтайском крае на ре-
гиональном уровне было принято решение о 
дополнительных выплатах сотрудникам скорой 
помощи. Работники скорой во время личной 
встречи с губернатором поблагодарили главу 
региона за это решение.

С ���� ���
Завершающим этапом визита в Бийск стало 

торжественное открытие нового патриотиче-
ского центра «Победа».

Площадки Движения Первых, сборка-раз-
борка автоматов, кружки рукоделия и рисун-
ков для младших классов – список можно 
продолжать долго. Губернатор пообщался с 
юными патриотами, и они рассказали ему 
о своей деятельности. Например, к праздни-
ку 9 Мая ребята вышивают лоскуты ткани с 
именами ветеранов, чтобы принять участие 
в акции «Знамя Победы». Кроме того, многие 
школьники помогают участникам СВО – дела-
ют окопные свечи и плетут маскировочные 
сети под руководством «серебряных» волон-
теров.

Глава Бийска Виктор Щигрев подчеркнул 
значимость события: «Для нас большая честь 

быть городом, где создан такой передовой 
пример патриотического воспитания. Центр 
объединит усилия военного гарнизона, об-
разовательных учреждений, культурных 
организаций и детских общественных объ-
единений».

Передача исторической памяти происходит 
через совместные проекты с ветеранскими 
организациями. Воспитание любви к Роди-
не включает образовательные программы и 
мероприятия, адаптированные под разные 
возрастные группы.

«Важно, чтобы в нашей стране жили люди 
от самых наших маленьких сограждан до 
старшего поколения, которые по-настояще-
му любят свою страну, ее историю, передают 
свои знания детям и внукам. Создание такого 
общегородского патриотического центра по-
зволит всех сплотить, даст новую площадку 
для общения, реализации своих планов и 
проектов», – отметил Виктор Томенко.

Уже в апреле в центре пройдет фестиваль с 
творческими выступлениями и мастер-клас-
сами, посвященный 80-летию Победы. На это 
мероприятие приедут гости и из других муни-
ципалитетов края.

Никита ИВАНОВ,
Антон ЧЕРВЯКОВ (фото)

Бийчанин – звучит гордо

Акция «Знамя Победы».

Редакция газеты «Алтайская правда» выражает искренние
соболезнования Генри Гарриевичу Роору в связи со смертью мамы

РООР
Галины Владимировны.

Глубоко сопереживаем и разделяем Вашу боль.
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74 школы края планируют 
отремонтировать за три 
ближайших года по нацпроек-
ту «Молодёжь и дети». Как 
сообщила замминистра об-
разования региона Лариса 
Терновая, на эти цели из феде-
рального бюджета выделят 
более 5 млрд рублей.

О� У������� �� В�������

По ее словам, имущественный 
комплекс Алтайского края включа-
ет около полутора тысяч объектов 
образования. И несмотря на то что 
за последние пять лет отремонтиро-
вано более 500, в ближайшее время 
серьезное обновление может потре-
боваться примерно 200 школам. Как 
объясняют в Минобрнауки, все дело 
в том, что большинство школьных 
зданий в крае было введено в экс-
плуатацию в 50–70-е годы, так что 
именно сейчас назревает острая 
необходимость их ремонта.

– Мы слышим обращения граж-
дан по поводу школ в селах Урла-

пово, Быково, Малиновое Озеро, 
Вострово и так далее. Каждая из них 
на особом контроле, – подчеркивает 
Терновая. – И при наличии полного 
пакета документов, который обя-
заны подготовить муниципалите-
ты, заявка будет рассматриваться 
с учетом порядка очередности и 
специфики каждого объекта.

Чтобы быстрее ликвидировать 
эту очередь, регион участвует во всех 
госпрограммах по строительству и 
капитальному ремонту. Так, с 2019 
по 2024 год по краевой адресной ин-
вестиционной программе (КАИП) с 
привлечением федеральных средств 
было построено 13 учебных заве-
дений на пять тысяч новых мест. 
В настоящее время продолжается 
строительство еще пяти школ общей 
вместимостью две тысячи мест в 
Тюменцевском, Немецком нацио-
нальном, Тальменском и Родинском 
районах, а также в барнаульском 
квартале 2033. По госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» сейчас ремонтируются 
СОШ № 2 и 3 райцентра Кулунда, 
начнется строительство в селе Боч-
кари Целинного района.

И особое значение имеет феде-
ральный проект «Модернизация 
школьных систем образования», по 
которому с 2022 года отремонтиро-
вано 69 объектов на общую сумму 
более 5 млрд рублей. С этого года, по 
словам Ларисы Терновой, он вошел 
в состав нацпроекта «Молодёжь и 
дети», и уже в 2025-м по нему долж-
ны начать ремонт в 25 школьных 
зданиях.

Также в ближайшие три года в 
госпрограммы по ремонтам войдут 

12 детских садов и четыре учрежде-
ния среднего профессионального 
образования.

Ч����� ��������

Замминистра замечает, что мо-
дернизация – это не только ремонт, 
но и оснащение зданий системами 
охраны и пожарной сигнализаци-
ей, современным лабораторным и 
интерактивным оборудованием, а 
также повышение квалификации 
и профессиональная переподготов-
ка педагогов и даже приобретение 
новых учебников взамен ветхих.
И зачастую отремонтированная 
школа ничем не отличается от по-
строенной с нуля.

– Конечно, самый сложный во-
прос – организация образователь-
ного процесса во время капремонта, 
строительства или после закрытия 
школы по решению суда, – говорит 
Лариса Терновая. – Какие помеще-
ния будут использованы, опреде-
ляет муниципалитет в качестве 
учредителя школы. Естественно, 
решение согласовывается с надзор-
ными органами, Министерством 
образования, и требование одно: 
создать безопасную образователь-
ную среду, отвечающую всем совре-
менным стандартам.

Как объяснила замминистра, 
в первую очередь рассматрива-
ется вариант перевода детей в 
общеобразовательную школу в 
том же населенном пункте, но он 
возможен только в городах и рай-
центрах, где их больше одной. Кро-
ме того, при необходимости мож-
но организовать уроки в детском 
саду, колледже или учреждении 
дополнительного образования. 
Если и такой возможности нет, 
рассматривается вопрос подвоза 
детей в соседний населеный пункт.
И только в крайнем случае детей 
переводят в приспособленные по-
мещения.

– Как показывает практика, чаще 
всего это фельдшерско-акушерские 
пункты, которые раньше были 
школами, а также ДК, помещения 
сельсоветов и так далее, – говорит 
Терновая. – Зачастую это вызывает 
недовольство родительской обще-
ственности. Мы просим отнестись 
к трудностям с пониманием – 
все-таки это временный процесс, 
а результатом станет улучшение 
условий.

Мария ЛЕОНОВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Учиться невтерпёж

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

Последняя гастроль
За серию краж запчастей с машин в Ал-

тайском крае задержан рецидивист из Но-
восибирска.

54-летний житель Новосибирска зачастил 
на своем автомобиле Honda Accord на Алтай. Он 
снимал с припаркованных иномарок – преиму-
щественно марки Lexus – боковые зеркала заднего 
вида вместе с корпусом и рейлинги. Также про-
никал в машины, разбивая окна, и демонтировал 
блоки управления стеклоподъемниками. Пре-
ступления совершал исключительно по ночам. 
Краденое продавал в Новосибирской области.

Барнаульские оперативники вышли на след 
злоумышленника и передали ориентировку на 
его автомобиль сотрудникам ГАИ. Когда серий-
ный вор в очередной раз приехал в Барнаул, ав-
тоинспекторы задержали его на одной из улиц.

Установлена причастность этого гастролера 
к краже с 13 иномарок в Барнауле и с одной в 
Новоалтайске. Сумма причиненного потерпев-
шим ущерба составила около 200 тысяч рублей. 
Из дома новосибирца изъяты десять похищен-
ных им автомобильных рейлингов, несколько 
блоков управления стеклоподъемниками и три 
зеркальных элемента. Возбуждено уголовное 
дело, фигурант взят под стражу.

Обман с домофонами
Новую схему придумали аферисты, чтобы 

получить доступ к сбережениям населения. 
Теперь они просят назвать код домофона.

В полицию стали обращаться заявители, ко-
торым якобы звонили от имени управляющей 
компании. Объясняли, будто бы у каждой квар-
тиры отныне будет свой код от домофона, кото-

рый приходил собеседнику в СМС. Его просили 
продиктовать. Позже выяснялось, что цифры 
в сообщении – это код доступа к аккаунту на 
«Госуслугах».

Если взломан аккаунт на портале «Госуслуги», 
надо прийти в МФЦ с паспортом и СНИЛС, чтобы 
удалить учетную запись и сделать новую, объяс-
няют правоохранители. В случае если злоумыш-
ленники успели что-то похитить, необходимо 
обратиться в полицию.

В погоне за прибылью
Бизнесвумен из Барнаула осуждена за взят-

ки врачу скорой медицинской помощи.
Дама занималась предпринимательской дея-

тельностью по организации похорон. Она нашла 
способ быстро получать информацию о смерти 
людей, чтобы заключать с их родственниками 
договоры об оказании ритуальных услуг, подку-
пив сотрудника скорой помощи. Общая сумма 
взятки для врача, имеющего доступ к сведениям 
об умерших, составила более 160 тысяч рублей.

Оперативники Управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции
ГУ МВД России по Алтайскому краю прекратили 
деятельность этого тандема.

Предпринимательница получила 7 лет ли-
шения свободы условно с испытательным сро-
ком 5 лет. Также она обязана выплатить штраф 
в размере трехкратной суммы взятки в доход 
государства. Как сообщила «АП» помощник руко-
водителя регионального управления Следствен-
ного комитета РФ Ольга Чеснокова, в отношении 
медицинского работника также был вынесен 
обвинительный приговор.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Инструкторы сядут за парты
С 17 февраля в Алтайском крае стартовала программа 

дополнительного профессионального обучения инструк-
торов-проводников для туристических маршрутов.

Она организована Управлением Алтайского края по развитию 
туризма и курортной деятельности совместно с региональным 
Туристическим информационным центром для повышения 
компетенцией инструкторов-проводников, а также прохож-
дения ими обязательной аттестации.

Программа ориентирована на специалистов по пешеходному 
и водному туризму, а также трекингу.

До 30 мая обучение пройдут 25 человек.
Форма обучения – очная, продолжительность – 256 часов. 

Слушатели должны будут разработать и представить паспорт 
туристского маршрута, требующего специального сопровожде-
ния инструктором-проводником.

Напечатают турбазу
В Республике Алтай начнут строить базу отдыха, где 

дома напечатают на 3D-принтере.
По словам представителя компании Smart Build Дениса Бе-

лоусова, база отдыха появится у реки Бии. У домов на первой 
береговой линии будут девятиметровые овальные окна, которые 
позволят любоваться рекой, горами и лесом.

Все необходимое для строительства компания производит и 
печатает самостоятельно. Помимо России, у нее есть проекты 
в Азербайджане, Саудовской Аравии.

Денис Белоусов отмечает, что 100 «квадратов» здания удается 
напечатать из бетона за 100 часов. К земляным работам на Алтае 
компания планирует приступить уже в этом году.

Татьяна ПЕРВОВА 

Осознанный выбор
Жительница Алтайского края стала мамой в десятый раз.
Новорожденный мальчик и его мама Анна Тимофеева чув-

ствуют себя хорошо. Они выписаны. Дома их с нетерпением 
ждут три дочери и шесть сыновей.

По словам Анны, рождение десяти детей ее осознанный выбор: 
женщина считает большую семью своим главным богатством. 
Сотрудники Алтайского краевого клинического центра охраны 
материнства и детства поздравили Анну Тимофееву, пожелали 
ей и сыну крепкого здоровья.

Искусство должно украшать
28 февраля в Барнауле в четырнадцатый раз проведут 

масштабный краевой фестиваль «Ремесленная слобода».
В нем примут участие школьники от 14 лет, занимающиеся 

изобразительным искусством, декоративно-прикладным 
творчеством, дизайном тканей, пошивом одежды, аксессуаров.

В программу включили конкурсы по вышивке, бисероплете-
нию, созданию композиций из дерева, предметов интерьерного 
текстиля, мягких игрушек, плакатов, открыток, картин. Педа-
гоги научат декорировать композицию швейной фурнитурой, 
создавать костюмную форму на манекене, открытки в стиле 
мезенской росписи, IT-рисунки, текстильную мозаику, оформлять 
георгиевскую ленту, создавать витражную роспись по стеклу.

Творческий форум запланирован на площадках Алтайской 
академии гостеприимства, уточнили в региональном Мини-
стерстве образования.

Константин ГРИШИН

В этом году тради-
ционная Масленая 
неделя проходит с
24 февраля по 2 мар-
та. Многие россия-
не предпочитают 
готовить  блины 
самостоя тельно. Мы 
нашли советы по вы-
бору ингредиентов.

М���
Ее выбирают высшего 

или сорта экстра. Обяза-
тельно просеивайте пе-
ред замесом. Это обогатит 
муку кислородом, а также 
предотвратит возможное 
попадание вредителей. 
Она должна быть прият-
ной на вкус, немного слад-
коватой, сухой, слегка 
поскрипываю щей между 
пальцами. К ее порче при-
водят следующие процес-
сы: прогоркание, прокиса-
ние, плесневение, развитие 
насекомых и слеживание. 

Цвет ее должен быть белым 
или кремовым.

С�������� �����
Самое популярное и 

универсальное масло для 
блинов – это сливочное. 
Производится оно только 
жирностью 82,5%. Хранить 
его лучше всего при тем-
пературе +2…+6 градусов.

Р����������� �����
Для выпечки блинов, 

как правило, используют 
масло рафинированное 

дезодорированное. В пер-
вую очередь стоит обратить 
внимание на срок годности 
(если он подходит к концу, 
масло может горчить), на 
цвет – чем светлее, тем 
лучше.

Я����
Можно использовать как 

диетическое, так и столовое, 
без трещин, сколов, следов 
помета. На упаковке долж-
ны быть обозначены сроки 
производства и хранения, а 
также производитель.

Дмитрий СЕРДОВ

Как не испортить 
блины?

  НАШ ВАМ СОВЕТ .   СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Романтика на Волге
28 февраля студенчес-

кий театр АлтГУ покажет 
в Барнауле спектакль по 
мотивам прозы Антона 
Павловича Чехова.

Режиссером бесплатной 
постановки выступила 
Елена Дрюк. Она учится 
в Театральном институте
им. Бориса Щукина в Мо-
скве. «Попрыгунья» – ее 
дипломная работа. Роли 
исполнят актеры студенчес-
кого театра Homo Artisticus.

Советские литературо-
веды установили, что од-
ноименный рассказ Чехова 
излагает реальную жизнен-
ную историю. Русский клас-
сик придал главной герои-
не узнаваемые черты своей 
хорошей знакомой – Софьи 
Кувшинниковой. Она про-
исходила из артистической 
семьи, музицировала, пи-
сала картины акварелью и 
красками, играла в люби-
тельских спектаклях.

В основу сюжета новел-
лы легли действительные 
факты: русский художник 
Исаак Ильич Левитан, как и 
герой рассказа живописец 
Рябовский, давал Кувшин-

никовой уроки живописи, 
они вместе ездили на этюды 
на Волгу. Также Кувшинни-
кову и Левитана связывали 
романтические отношения. 
Прототипы, по свидетель-
ству современников, рас-
познали себя в героях че-
ховской прозы.

«Вчера я был в Москве, – 
писал автор своей знакомой 
Лидии Авиловой, – но едва 
не задохнулся там от скуки 
и всяких напастей. Може-
те себе представить, одна 
знакомая моя, 42-летняя 
дама, узнала себя в двад-
цатилетней героине моей 
«Попрыгуньи».

Исаак Левитан хотел 
вызвать Чехова на дуэль и 
на несколько лет прервал 
с ним общение.

Критика высоко оценила 
рассказ. Его причисляют к 
лучшим новеллам писателя.

Спектакль начнется в 
18.00 в актовом зале моло-
дежных мероприятий Ал-
тайского государственного 
университета на пр. Социа-
листическом, 68.

Константин
НИКОЛАЕВ

КСТАТИ
Если раньше строительство 
школы на 550 мест стоило 
около 500 млн рублей, то 
сейчас, по информации Мин-
обрнауки Алтайского края, 
оно обходится в 1,5–1,7 млрд 
рублей.
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Край участвует во всех госпрограммах по обновлению и строительству школ. Модернизация – больше, чем просто ремонт.
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